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主席：我們現在繼績進行一般討論。

現在請蘇維埃社會主義共和國聯盟代表

M r. M olotov 發言。

M r. M olotov (蘇維埃社會主義共和國聯 

盟）：我們乘着這個對祕書長報吿書作一般討論 

的機會，得就葙關各國本國利益的個別問題以 

及有關國際合作的一般問題，各抒所見。這種 

意見的交換，對於建立聯合國各國之間的互相 

了解，是應該有幫助的。爲求增進本組織及其 

各重要機關像安全理事會、經濟曁社會理事會 

等的工作起見，這樣交換意見的辦法也是必要 

的。

聯合國還祇是在工作的初期。祇憑它要實 

行新原則而且要在與過去不同的環境下實行一 

點，在工作方面就不免有相當不少的缺點不過 

正是因爲這一點理由，爲聯合國的利益着想， 

就不宜諱言現在所有的缺點，而應該自始便把 

他們暴露出來，並且注意使他們以後不再發生。 

當然，這個道理最主要的還是對安全理事會而 

言，因爲安全理事會每日必須處理有關維持全 

球和平的熏要問題，各國對於這種問題的利害 

和意見，又往往是互相衝突的。

例如就西班牙間題和伊朗問題來說。

安全理事會，和在此以前的大會，都沒有觉 

獲比較共同宣言反對佛朗哥還好些的辦法。祕 

書長對於這個間題說得很對，這種辦法當然是 

絕對不夠的。但是在另一方面，主張與佛朗哥 

斷絕邦交的提議卻又沒有通過。在這方面，幾 

倜反對通過這個提案的大國，對我們不能採取 

行動對付歐洲法西斯危險淵藪一點.，在道雜上 

應該負責。

伊朗間題乃是由於根據條約駐於伊朗的某 

些蘇聯軍事單位留粧伊朗的期限而發生的間 

題。雖然這些軍事單位已經離開伊朗，蘇聯和 

伊朗兩國政府都要求把這問題，從識事日程上 

撒消，而安全理事會還是不肯照辦，而要對蘇 

聯採取一種完全不合道理及公然惡意的態度。

安全理事會如此辦理，實在是犯了一種極大的 

錯誤，一定會妨礙到他的威镇的。

現在我要談到世界工會聯合會的問題。

世界工會聯合會乃是近數年來成立的有許 

多國家中的幾千萬工人參加；聯合國與這個世 

界聯合會建立一種犮好的關係，是大家認爲十 

分自然的。這一點對於經濟蠻社會理事會尤爲 

重要，經濟籟社會理事會若是沒有像世界工會 

聯合會那様大的一個民主組織來赞肋，是無法 

保證它的工作確能成功的。

但是實際的情形卻是完全不同的。直到現 

在世界工會聯合會還沒有與經濟鏡社會理事會 

的日常工作發生關係。不但如此而巳。道個組 

織參加經濟赞社會理事會的條件，就和國際汽 

車協會及全國乾果零售商協會參加的條件一 

樣，這是合理的嗎？現在豈不是在這方面也把 

不合於民主基本原則的情勢加以糾正的時機 

嗎？

讓我們現在討論關於建立國際託管制度的 

情形。有人也許認爲某方面故意在妨礙託管理 

事會成立。怛是我們經過一年多的時間，還不 

能成立一個託管理事會來負起改善英、法、比、 

澳、紐西蘭及南非聯邦各國所管委任統治地境 

內居民生活的責任，促進他們趨向自治獨立的 

發展，豈不要損及本紐織的威镇？

不遇實際的情形如何？那些緊緊的掌握着 

巴勒斯坦、坦干伊喀、多哥蘭和新幾內亞等委任 

統治地的國家，從未循此途徑邁進半步，而僅 

以草擬不妥善的草案及不熏要的宣言爲事。而 

且南非聯邦政府甚至趨此極踹，非但不採取步 

驟使西南非洲自治獨立，竟要大家同意由庀倂 

呑這一塊土地。這種途徑大家都知道是違反聯 

合國憲章的。

說到這裏，我還要提一提印度。印度雖然 

是一侗聯合國的一個會員國，根據憲章它和大 

不列顚之間的關係，也應該是主權平等的，可 

是你們在大會裏豈沒有聽到印度要求援助的呼 

籲？我們對於這種情勢終不能充耳不聞。現在 

是應該承認印度合理要求的時候了。

同樣地，荷蘭也應該承認印度尼西亜合理 

的要求。

現在讓我談一談希臘間題。希腦法西斯分 

子仗着英國佔領軍的保譴，爲所欲爲，毫無忌 

憚，不容我們仍然漠不關心。

再舉另外一個例子來說，兩個月以前蘇聯 

代表向安全理事會提出下開提案：

”聯合國會員國應在兩星期內向安全

理事會提供下列情報：
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一 . 聯合國會員國在其他會員國或在 

除前敵國外之其他國家境內所駐軍隊之地 

點及數量。

二.聯合國會員國軍隊在上開領土所 

說空軍及海軍某地之地點及其駐守部隊之 

大小。

三 . 上列第一及第二兩項所稱情報， 

係指一九四六年八月一日所有情形而言。 

聯合國會員國越出自己的國界，並在關於

說置估領當局業已另有規定的敵國以外的領 

土內，駐有軍隊，已經使得各國民族和全世界 

的輿論威覺嚴重不安；這且不提，安全理事會 

需要得到這些情報，卻是很明顯的。

我現在請大會注意這一件事所發生的情

勢。

軍事參謀團已經根據憲章第七章開始審査 

聯合國會員國必須照第四十三條所規定的將維 

持國際和平及安全的軍隊交給安全理事會的間 

題。在這方面當然安全理事會應該知道實際情 

形，就是目前聯合國會員國在本國疆界以外所 

駐軍隊的數目及地點。聯合國全體國家當然都 

有提供這種情報的責任。就蘇聯而論，它是願 

意提供這種情報的，那末其他聯合國的會員國 

自然也沒有理由拒不照辦。

到底有什麼理由可以拒絕把這種資料供給 

安全理事會？爲什麼我們中間有人要把這事的 

眞正情形向聯合國隱瞞呢？安全理事會要那些 

會員國政府提供實施憲章所需的情報, 他們究 

竟怕些什麼呢？就蘇聯而論，它願意把這些情 

報供給安全理事會，而且它覺得沒有理由要把 

道個問題的眞正情形向聯合國其他國家隱瞞， 

以致妨礙安全理事會執行職務。

不幸，蘇聯的提案因爲英、美和其他幾國 

代表反對，結果，在安全理事會中，未獲通過。 

這個重要間題的射論現在還是在安全理事會裏 

面拖着。不過蘇聯政府相信我們能就這個間題 

獲致協議而推動這一件事。大會一定要對於這 

個問題表示出舉足輕重的意見。

從我就業已射論過的西班牙問題、世界工 

會聯合會關係問題、託管問題及其他幾個問題 

所舉的事實來看，可見聯合國和他各個機關的 

工作，還有很嚴重的缺陷。像這一類的例子，尙 

不勝舉，尤其是安全理事會更是如此的。現在 

有一種錯誤的想法，要把安全理事會工作的缺 

點，歸罪於所謂否決權的使用。顯然是爲了要 

分散我們對於聯合國工作中主要缺點的注意 

力，並且藉此歸罪於不栢干的方面起見，於是 

不得不對於這個問題大肆叫Sf。不過我們希望 

他們這些嘗試終歸失敗。 •
無論如何，大會決不是爲要忽略現代國際 

關係發展的主要趨勢而召開的。

最重要的，是我們應該知道國際合作現在 

究竟是在朝什麼方向發展o 這個新組織，是不 

是秉着它之所以成立的初衷，就是爲各國和平 

及安全着想對於國際合作有所貢獻？我們是不 

是走着一條正確的路線？這是主要的問題。

聯合國是在第二次世界大戰的烈燄仍熾的 

時候由美、英、蘇三國所領導的那個反希特勒集 

剿所組成的。美、英、蘇三國以反抗共同敵人爲 

己任，竭力想成立一個有效的國際組織以保衞 

戰後的和平及安全。同時，大家承認必須記取 

過去的嚴肅教訓，尤其是必須計及衆所週知的 

國際聯谷會無能與失敗的情事，以免重犯國聯 

的錯誤和弱點，而可以成立一個沒有國聯的主 

要缺陷的組織。

國際聯合會的一個主要原則，就是作決定 

時要經全體會員國一致同意。這一點就使國際 

聯合會陷於無能，因爲它讓任何一個關係會員 

國都能阻礙或打消所提的任何議案。國聯確是 

沒有力量對侵略者採取應付辦法的，因爲他們 

終能在國聯會員國中找到黨羽的。

聯合國憲章採取了一個關於通過決議的新 

辦法。現在業經規定，大會的重要決議須經三 

分之二多數的通過。至於肩負維持和平與應付 

侵略的主要貴任的安全理事會，則對於這種性 

質的間題的決議，不但需要十一個理事國中七 

國的多數，還要以美利堅合衆國、大不列頫、蘇 

維埃社會主義共和國聯盟、法蘭西、中國五強全 

體一致同意爲條件c 五強全體一致同意，就是 

聯合國整個利益的一種保障。

我們採取五強一致的原則，也不是偶然的， 

那是經過長時間詳盡的討論而決定的。承認這 

個原則，表示聯合國希望五強行動一致，合作 

無間，來對付一切可能的侵略。在第二次世界 

大戰以前，列強並沒有受到這種要共同行動以 

維誰和平安全的思想的激發，因之造成了整個 

人類最大的不幸。臀如說罷，當時的美國就在 

隔岸觀火，國際聯合會的主要會員國，又對蘇 

聯採取一種短視而又十足反動的政策。

經過了戰爭無情的考驗，幾個西方強國的 

政府纔相信大家在戰爭期間一定要協同行動對 

付共同的敵人，並承認一定要有這様的一個國 

際組織來處理戰後的間題，使戰爭期間所養成 

的異常進步的原則，就是全體民主國家所擁戴 

的幾個大國圃結一致的原則，得以保持不墜。 

由此可知，大國關於維持安全和平間題的一致 

原則是已經根深柢固了，而目所有愛好和平的 

國家，不分大小其利益都需要更可靠的保障』 

聯合國具有這種希望，也已經承認這個原則 

To
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但是最近有人發起了一個大規模的運動來 

反對承認這種原則。對於這個原則作宂長射論 

的機會，沒有一次放過；而各大國必須圃結- - 
致的道理，則以各種方法加以曲解，並目時常 

撇開不談，而將安全理事會決定問題應該怎樣 

使用否決權的這個特殊問題提出來，以資代 

替。

反對否決權的運動就是反對任何大國享有 

不讓安全理事會通過該大國認爲對於國際和平 

及安全不利的決議的權利的這種運動，到底是 

什麼意思呢？在決定這一類問題的時候，放棄 

了大國一致的原則又會發生什麼結果呢？

放棄了這個原則以後的結果是很容易料到 

的。沒有人苒會主張回到業巳破產的國際聯合 

會的老法子，要全體會員國一致同意纔能夠通 

過議案o 於是有人利用放棄這個原則而實行由 

多數表決通過議案的辦法。大會裏已經有人提 

出適這様的提案了。甚至還有人認爲這種通過 

_ 案的辦法是國際組織中最民主的辦法，好像 

値得全世界公認的最好的民主就是在國際組織 

中，把洪都拉斯的一票看成和美國的一票一樣， 

把海地的一票看成和擁有十六個共和國的蘇聯 

的一票一樣。顯然，這種民主是不値得一駁的。

不過這也不是說我們就可以忽略那種以反 

對否決權爲名的運動了。我們若把這種運動看 

成一種偶然的不關重要的事件，那就是過分的 

淺見了。如果我們不注意這個運動裏還具有一 

種確實敵視蘇聯的性質，那也是太幼稚了。我 

們都不是生出來就瞎眼的，道裏沒有一個人不 

知道那批頑固的反動者已經在利用這種運動來 

作本錢了„

否決權的爭執和目前的一切討論，使我們 

不得不坦白地談到現代國際關係中所有的矛盾 

和主要政治傾向。在聯合國裏面有兩種主要的 

傾向，在互相競爭，均想左右聯合國工作的根 

本途徑。其中一種，是某於聯合國的注要基礎 

以及尊重聯合國的原則的。而另外一種，則與 

此相反，想搣動聯合國的基礎，並想替主張採 

取其他途徑的人們開闢道路。現在後者一方面 

發出了各種攻擊，有的是正面進攻，有的是侧 

面襲擊。

我們對於聯合國組織產生的經過，記憶猶 

新。本組織自始便充滿着民主合作的精神。美 

利堅合衆國對於這件事所擔任的甫要工作，也 

是大家所深知的。

成立聯合國的目的，是耍大小各國間實行 

儘量符合愛好和平各國利益的這一種國際合 

作。如果要這樣，第一必須使大國之間確能合 

作無間，這是自始就很明白的。而 .目當時一~ - 

正和我們現在一樣一一就知道這是所洧 fftt會制

度不同、政治制度各異的國家都應該爲着和平 

與安全而共同努力的一個國際合作間題。

戰爭使我們更明瞭卽使社會結構迥然不同 

的國家，也可以有極其重要的共同利益，紙有 

各國彼此同心協力並以互不干涉內政爲條件方 

纔可以保全這種利益。這是美利堅合衆國所認 

識的，也是大不列顚和蘇聯所認識的。我們知 

道，這幾個國家和它們的盟國作戰的努力由此 

而獲協調，又加上各國之間的充分互助頗有成 

就，於是產生了極好的結果，而目確使盟邦得 

到了戰爭的勝利。

蘇聯還是像從前一樣忠於這種國際合作的 

原則, 而目還预備不遺餘力向着這個方向去求 

獲成功。爲了這個緣故，蘇聯尊重聯合國，堅 

定不移；並認爲聯合國憲章務須忠誠地和一贳 

地遵守。當然，惟有其他各大強國都也以行動 

來表示它們願意採取同一途徑，然後這種國際 

合作纔能夠眞正成功。

承認國際合作的原則，這是非常熏要的。 

這可以表示想要永奠世界和平的堅定意志；表 

示願意在各國和各種社會制度之間，在社會方 

面或經濟方面，參加和平競赛。

就蘇聯而論，我們的人民毫不猶豫狐疑地 

確切相信：各國之間和睦相處以及各國之閬和 

平競赛，就是在大小各國之間發展與日俱增的 

友好合作和互助的可能性，是完全與我們本國 

的利益相符的。我們又深信這種發展國際合作 

的政策也是與所有一切愛好和平國家的利益相 

符的。可是這種政策對於一個對自己本國內部 

力量沒有信心，對國際和平合作及和平競赛缺 

乏誠意，並目禦可要擬定誇張的計劃來欺凌和 

剝削其他民族的國家，也許是不適合的。

我們知道，藤史的教訓並不盡都爲人了解 

得足以對於某一國眞正有利益的程度的。我們 

不能斷言，帝國主義德國的崩潰和帝國主義日 

本的破產，一定就會使貪得無囉的帝國主義者 

對於要想統治世界的政策是輕舉妄動而目必然 

失敗一點，獲一充分可信的證據。我們知道帝 

國主褰者眞正的內容就是要統治世界。

我們根據某些坦白的聲述，知道卽使在道 

個戰後的新環境中，還是必須當心在某幾個國 

家中這種侵略成性的帝國主義分子，其勢力可 

能增長。那些帝國主義者爲了要統治世界，或 

許會發動一次輕率從事的侵略行爲和最危險的 

軍事投機的。在英美兩國都有同情若的邱吉爾 

就是這種帝國主義者的預言家o
當然這種帝國主義分子的計劃絕對不會含 

有這種正當的國際合作原則，他們終久還紙相 

信膝迫和暴力的極端辦法的。他們的政策，在 

骨子裏，是反動得無可救藥的。我們必須認淸，
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以統治世界爲目的的帝國主義分子的政策與國 

際合作及社會制度和平鏡赛的原則是正相反對 

的。我們還應該注意那些附從帝國主褰的和極 

端反動的政策的人，都把蘇聯看作是實行拓殖 

訐劃的主要障礙。他們惱羞成怒，會不惜放出 

他們所有的獵狗來對付蘇聯的。

所以我們必須注意國際關係發展中的這兩 

種栢反的傾向，我們很容易看出來，聯合國憲 

章中所確定的大國一致的原則，是與加強在各 

種方式的國際合作和競赛向各方面發展之下的 

正常國際合作的政策完全栢合的；而保全這個 

原則的完盤，則與旨在擴張與侵略的統治世界 

的政策是不相容的。這兩種政策之間的衝突和 

鬭爭，現在可以說還不過是在初期。但是祇是 

道也就業已開始使聯合國內部發生裂痕了。

請說想萬一取消所謂否決權的運動果獲成 

功情形又將如何。政治上會有些什麼結果呢？

很明顯的，放棄大國一致的原則一一因爲 

這就是主張取消否決權這個建議的眞正意思 

一一這在事實J r也就是等於解散聯合國，因爲 

大國一致原則是聯合國紐織的一塊基石。所有 

參加這一個運動的人，也許並不都了解此話從 

何說起。但是聯合國旣是建立在大國一致的原 

則J : 的，放棄這個原則，自然就會使聯合國這 

個大廈傾覆倒塌了。

不過這還不是唯一的問題。這種運動成功 

就等於某一種政策的勝利，那種政策，會使一 

萆國家，由一個最強大的國家領導，來壓倒另 

外一羣國家，到那時那些皲壓倒的國家纔會得 

發現自己陷於少數了。那時勝利的政策，不是 

以聯合國民主原則爲精神的國際合作政策，乃 

是以統治泄界爲己任的那個對方集圃的政策， 

也可以說就是那些現在已經討厭保存大國一致 

原則的國家的政策。

對於所謂否決權問題的爭辯和鬭爭已經表 

示出兩種基本政治傾向之間的衝突已經愈來愈 

深了。其中一種傾向是擁譲我們所公認的、國 

際間大小各國互相合作的原則的，另外一種傾 

向則爲某種有勢力的集厠想要爲所欲爲以便拚 

命詆法統治世界的意念。對於這種問題採取中 

立，乃是曖眛而不安的態度。

盟邦對帝國主義的德國及帝國主義的日本 

作戰，是要他們的人民不受法西斯主義者的世 

界統治。我們並不是爲要其他某國或某些國家 

取而代之而作戰的。我們的人民所以流寶貴的 

鮮血，並不是爲那些要想統治世界的新野心家 

開路的。這正是現在應該提醒我們記取的。

如果過去領導反抗法西斯侵略者的幾個大 

國能夠和衷共濟，如果它們得到其他國家的擁 

議，不讓它們之間發生什麼裂痕，那末，它們 

對於制止貪慾就能大有所爲了。否則，那些要

想統治世界的新野心家們在沒有碰壁以前，還 

要爲所欲爲了0
我們知道強國壓迫其他國家的方法很多。 

我們知道，遇有爭取外交談判的較大成功有此 

需要時，艦隊和機羣有時會在他們從來不曾到 

過的海面和天空出現的《我們也知道祇要人家 

尊重”金元外交'  尤其是一定要”金元外交”發 

生作用的時候，美元和英鎊也會拿出來的。而 

目現在我們知道有人已經在說着原子外交啤。

他們爲要左右其他國家，尤其是小國起見， 

曾經把這種方法和其他方法，用各種方式配合 

起來加以運用，這已是一個公開的祕密了。但 

是有些人們以及整個強權集團，■ 於這許多， 

還是感覺不能滿意。他們覺得値得把所有的障 

礙完全撤除，連聯合國裏的大國一致的原則也 

一倂取消，於是便替那些非使全世界人類都屈 

服在他們命令和錢包之下決不甘心的人們和集 

圈，開闢一條大道。

聯合國最重要的工作就是抵制那種要想統 

治世界的無'矮的貪慾和努力。聯合國祇有在事 

實J 證明它有這樣做的能力，然後我們是不是 

走J 正確道路的這個問題，纔能得着•一個必要 

的答案。

說到這裏，我們就一定要討論到原子能的 

問題了。這個問題，在某些集圃的政治計算中， 

現在正佔着一種極重要的地位。

不久以前，蘇聯政府首長斯大林曾以很堅 

定的態度表示過蘇聯對於這個問題的意見。他 

特別強調原子彈 ”並不能決定戰爭的結果，因 

爲原子弾還遠不足以語此 ”。他又說，如果有人 

要提到威脅和平，那 未 ”獨占性的占有原子弾 

秘密，這的確可以構成一種威脅了  ”,不過對於 

這種威脅至少有兩種補救：（a )獨占性的占有原 

子弾，不會維持長久的；（M 使用原子彈是將要 

禁止的。我們對於這樣一個傅遍全世界而且得 

到千百萬人民衷心同情的權威聲明是應該表示 

欣慰的。

我們知道，關於使用原子能，現在有兩個 

不同的計割，就是美國計劃，和聯蘇計劃。

美國計劃，卽所謂B a r u c h 計割，不幸有一 

些利己主義的缺點。這個計割以保全美國對於 

原子彈的獨占性的占有爲出發點。同時，這計 

劃主張儘早對於各國原子能的生產，確立管制 

制度，表面上雖說是國際性的，而實際上則想 

在掩議下保存美國在這方面的獨占地位o 當然 

這種辦法是不能接受的。因爲這是基於以一國 

利益爲前提的狹義觀念的，而B 是基於不可容 

忍的否認各國平等權利和合法利益的主張的。

再者，這個計劃還有若干幻景感人的缺
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卽使在原子能方面，任何一個國家的獨占 

地位都是靠不住的。我們不能把科學和科學家 

關在一個箱子裏鎖起來的。現在是應該放棄道 

種幻想的時候了。有人期望原子弾在作戰的時 

候會發生決定性的作用J 這也是一種幻想。

我們都知道過去原子彈是用來縣炸長崎和 

廣島這一類城市的。這些日本城市裏的人民嘗 

過原子彈的殘酷效力。但是還沒有任何地方用 

原子彈來對付軍隊。這也並不是偶然的。如果 

果眞像有些報紙所喃喃空談的，有人計劃以原 

子弾來對付城市的平民/ 而目要大規模的使用， 

那麼這些人對於實行這種慘無人道的計劃所產 

生的國際影響，不應該空具幻想。各國的誠實 

人民都會得義憤塡膺的。而目認爲原子彈在未 

來戰爭中將有決定作用的那種樂觀的希望， 

會在政治上發生各項結果，這就是最大的幻滅， 

尤其是對於擬訂這钱計劃的人，更是一種最大 

的幻滅。

最後，我們還應該記得）一 -方所使用的原 

子彈，會由對方用原子彈或其他的東西來對抗 

的，那末現在這批驕矜而短視的人們的計算最 

後全部失敗，就是非常明顯的了。想 來 Mr. 
Baruch和他的同夥一定知道，對於嚴重的事懷 

着幻想，常常是危險的。

不必說實行這個計劃是違反聯合國一致通 

過的決議的，就是這些事情也都證明輿理和正 

義不是在美國的計劃這一方的。我們祇要說實 

行這個計劃就必須破壤聯合國的憲章，必須在 

決定原子彈問題的機關就是安全理事會中放棄 

大國一致的原則等語， 這就夠了。豈不是有人 

爲使原子彈的崇拜者能夠爲所欲爲而故意對於 

道個否決權問題卩斗嚣不休呢？

這一切都表示Baruch計劃，不論在實質方 

面或形式方面，都與聯合國的利益不符。

現在還有另外一個原子弾的計割,就是蘇 

聯所提出的計割。這個計割是根據一種完全不 

同的政策而擬定的。

我們蘇聯人民不把我們的未來前途繫於原 

子弾的使用。請你們記得大會已經聲明過， 各 

國軍備都應該廢除原子武器。所以我們沒有理 

由稽延時日還不通過蘇聯所提的禁业製造和使 

用原子武器的國際公約。祇有作這樣的一項決 

定，我們纔可以造成適於自由而有效地硏究建 

立各國原子能的管制制度的一種環境。

第一次世界大戰以後， 各國巳經同意禁止 

在軍事方面使用毒氣、細菌毒品及其他不人道 

的戰術。自然更應該禁止在軍事方面使用原子 

彈及其他大規模的滅絕人類的方法， 就目前所 

提的事件而言， 這就是說整個的城市居民和一

般平民全部消滅，因爲受到這種殘酷的打擊的， 

主要地還是婦、孺、老、弱和病人。

昨天在反抗侵略者的人們以及眞正反對铵 

略行爲的人們應該把禁用原子彈及使新發現的 

原子能完全用於和平目的的工作，當作他們神 

聖的義務。祇有把原子能這樣使用纔是人類所 

公認的正當事業。愛好自由的人們的榮春和良 

心，婁求我們禁止原子弾，因爲聯合國決不會 

擔負凡屬計劃用原子能來大規模屠殺人民以及 

一般地使用它來損害人類的寶任的。

因爲這個問題新潁，所以這件事情有所爭 

執或許是不可避免的。但是在這裏我們也一定 

不能讓它分成兩大壁壘：一方面是黷武的原子 

專家，另一方面是主張把原子能完全供和平用 

途的人們。所以我們一定要希望現在已就這個 

間題開始交換意見，久而久之，終使聯合國各 

國連同美利堅合衆國在內，都能彼此意見一致。

否則人民將如何想法？我們又將怎樣來答 

覆他們大惑不解的問題？

前幾天你們也許在紐約報紙上讀到Mr. 
B aru ch的演說辭。M r. B a ru c h這次相當直率地表 

示了他對於戰爭與和平的見解。十月十二日他 

在紐約市立學院裏說•，和平，在戰爭慘酷的過 

程中似乎是美麗的，不過等到戰爭結束，就變 

得幾乎可惜了” 後來的一般談話中, M r. B aruch 

也極力說明他如何愛好自由。不過顯而易見， 

他的所謂自由，與一般普通平民所想望的，自 

由、安届樂業和持久和平是大不相同的。在Mr. 
B a r u c h的自由之下祇有幸運者可在平時和戰時 

都享受人生的幸福的。他要所有的平民都以道 

種自由爲滿足。M r. B a r u c h 道種想法與終日必 

須勞動流汗，親手爲了保衞自由與祖國前途而 

脔鬭，並目犠牲性命的人民的想法，是大相逕庭 

的。如果不是這樣，那末像他這一類的人物也 

應該同意目前所謂一般平民多半關切地希望他 

們的政府和官員都應該以維持和平及安全爲其 

主要任務，因爲全世界男男女女的一般平民在 

身歷第二次世界大戰的一切苦難以後，衷心深 

處所渴望的也祇是安全與持久的和平而巳。

關於原子弾的這個遠大計劃或許就是根據 

所 館 ”戰爭結束，和平就變得幾乎可僧” 一句 

話中的哲理而來的。如果我們採取了這種灰色 

的哲理，那末，自然就會推得一種政治上結論， 

就是镄充軍费，增詖軍額，在軍備競赛中，包 

括在原子弾的競赛中，努力爭光。這種黷武的 

哲學祇能領我們到準備從事於聯合國一致譴責 

的新侵略行爲的路上去。不過這是容易從”和 

平幾乎可僧” 的惡毒理論看出來的。主張這種 

哲學的人，是不能掩蓋他們對於自己的力量和 

他本國和平發展在各國之間和各種社會制度之 

間和平競赛中的前途極端缺乏信心。此外，這
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種哲學很顯然地有一種粟想擴張與單獨統治世 

界的一種不可遏止的渴望。

我們不能相信大多數的美國人是服膺這一 

派哲理的。我們認爲，美國人民雖然在第二次 

世界大戰得到了這樣的成功，他們還是像其他 

愛好和平的國家一樣。最關切地希望和平可以 

儘可能地穏定，而各國人民的安全又爲聯合國 

各國政府的主要目檩。蘇聯的一般平民和美國 

的一般平民，因爲這種情緖而團結一致，並目 

又與聯合國其他各國團結一致。

在最近戰爭中，蘇聯已經嘗到大部分領土 

被敵人佔領的可愤滋味了。今後多少年內，蘇 

聯人民锪不會忘記他們的偉大犠牲以及現在他 

們用盡力量在從事電建的各個城鎭村莊所受到 

的蹂躏。我們已經把這些電建的任務和其他艱 

鉅工作列爲今年開始實施的斯大林五年計劃的 

一部分。我們充分栢信，不久的將來我們的工 

業和農業，我們的運輸系統與文化組織，我們 

的城市與村鎭，都會從戰爭的破壤中完全恢復 

起來，重新欣欣向榮，使其他國家知道一個被 

解放的民族以及這個民族所手創的一個工人的 

阈家所有的力最和障大的可能性。

蘇聯人民對於世界和平進展決不缺乏信 

心，我們沒有經濟政治情形不安定的國家所有 

的那種游移，因爲我們堅定地把握着經我們人 

民自己所爭得的立場。蘇聯人民很想參預各國 

之間及各種社會制度之間的和平競赛，這種 

鞔赛不怛可以使各民族各自表現它們內部的力 

馕，而目可以使它們彼此之間採取更多的方式 

來密切合作。

蘇聯八民渴望持久的和平，而目相僧祇有 

在和平的情％之下纔能保證在今後許多年內確 

有經濟方面的輻利和眞正的繁榮，而一般平民 

及全體人類還有自由的生活。中過統治世界的 

帝國主_ 迷夢的莓害的各強國與其他國家中有 

勢力的階級所從事的爭逐是與蘇聯不相干的。 

蘇聯把興正愛好和平的國家當作他最好的友 

A o 我們認爲加強國際合作以求和平與進步， 

乃是我們最電要的任務。

今天本地報紙登載了斯大林對於國際重要 

間題的答復。在這些答案中可以看出蘇聯的明 

哲逮見，以及它基於民主的合作原則來加強各 

民族友誼的堅定意志。

現在我所要做的，就是歸納幾點結論，和 

提出幾項具體建議。

聯合國的成立是歷史上的一件偉大任務。 

但是有一件更重要的工作就是要確使聯合國的 

工作採取一個正確的方向。要想達到這一點，必 

須使各國人民贸加尊重本組織的原則；要想達 

到這一點，必須儘量制止各方攻黎與破壊聯合

國原則的情事。這樣纔可以克服聯合國工作現 

有的缺點，這樣聯合國組織纔可以圓滿達成維 

持國際和平及安全及發展以公平及民主爲基礎 

之画際合作的.主要任務。

我們對共同敵人作戰，業已獲得光榮的勝 

利了。昨天夢想統治世界的人們業已被打倒了。 

這些國家的遭遇，對於那些在今天又沉溺於擴 

張勢力與統治世界的徼念而不能自拔的人們， 

應該是一種嚴重的警吿。盟邦已經解除了德國 

和日本的武裝，而目還有辦法使他們在枏當時 

間內仍然不能武裝起來。

我們知道，我們這些民族所受的創傷是多 

麽地深， 許多人在第二次大戰時期所肩的負擔 

是多麼地重。各國政府如果不能採取各種可能 

的步驟去滅輕他們的負擔，並顧到人民在這方 

面的合法願望， 就是沒有盡他的主要責任。關 

於這點，最要緊的是我們現在要有裁縮軍備、 

減少軍费的一切機會，可是有些時候，軍费卻 

還是繼續毫無理由的膨脹下去。

聯合國憲章授權大會審議關於維持國際和 

平及安全之合作的普通原則， 包括軍縮及軍備 

管制的原則(憲章第十一條)。

憲章在規定安全理事會的職務及權力的時 

候，把擬具軍備管制方案以促進國際和平及安 

全之建立及維持以儘量減少世界人力及經濟資 

源之消耗於軍備的責任，交給安全理事會（憲 

章第二十六條)。此外憲章中規定設立軍事參謀 

圃並訂明其職掌工作的第四十七條也說，安全 

理事會應該注意到軍備之管制及可能之軍縮問 

題。

我們應該承認現在是應該採取確切的決定 

以履行這些任務的時候了。現在解除幾個主要 

佼略國家的軍備的工作已經實行了， 對其拖幾 

個前敵國的軍備，也已經採取辦法加以極嚴格 

的限制了；那末，採取辦法對於整個軍備加以 

一般限制的時候也自然巳經到了。採取這些辦 

法可以同時使全世界格外堅信聯合國輿正是爲 

持久和平的希望所灌注的。

最後，裁減軍備，對於那些沒有從最近這 

次戰爭中侵略者的慘敗受夠教訓的集圃從事擴 

張的運動,是一種應有的打黎。徂是另一方面， 

我們不能忘記如果有一個國家一面宣佈和平政 

策一面不怛不減縮軍備反而在增加及改良軍 

備，自然人家有理由要懷疑它這種和平聲明的 

誠意了。

現在蘇聯代表画，依據聯合國憲章第十一  

條，向大會提出下開提案， 以供考‘慮：

” 一 .爲鞏固國際和平及安全並符合

聯合國組織之宗旨及目的起見，大會認爲

各國軍備實有普遍裁減之必要。
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”二 . 實 施 裁 減 軍 備 之 決 議 ，應 以 禁 止  

軍 用 原 子 能 之 製 造 與 使 用 爲 其 首 要 目 標 。

”三 . 大 會 向 安 全 理 事 會 建 議 由 安 全  

理 事 會 規 定 辦 法 以 求 實 際 達 成 上 列 一 二 兩  

項 所 述 之 目 的 。

” 四 . 大 會 請 各 國 政 府 娲 盡 所 能 以 協  

助 安 全 理 事 會 從 事 於 此 項 責 任 重 大 之 工 作  

以 求 建 立 持 久 和 平 及 國 際 安 全 並 爲 人 民 減  

輕 因 不 合 於 戰 後 和 平 狀 况 之 軍 備 所 需 鉅 額  

軍 费 而 加 諸 彼 等 之 重 大 負 擔 。”

我 們 如 果 能 夠 接 受 一 項 決 議 ， 通 盤 裁 減 軍  

備 ， 並 禁 止 原 子 能 作 軍 事 之 用 ， 那 纔 是 眞 正 合  

乎 人 民 的 和 平 期 望 ， 而 有 裨 於 國 際 合 作 的 推

進 。

最後 , 容 我 表 示 我 栢 信 蘇 聯 的 提 案 是 會 得  

到 聯 合 國 所 有 各 國 全 體 擁 譲 的 。

主席: 現 在 似 乎 不 足 議 事 規 則 所 規 定 的 法  

定 人 數 ， 我 們 不 能 在 今 晚 繼 續 進 行 一 般 討 論 。 

所 以 本 人 主 張 到 明 天 再 繼 歳 進 行 一 般 討 論 ， 到  

那 時 就 是 把 會 議 拖 得 稍 爲 遲 一 點 ，我 們 也 許 就  

可 以 把 它 吿 一 結 束 。

M r. M o l o t o v  ( 蘇 維 埃 社 會 主 義 共 和 國 聯  

盟 ） ：我 覺 得 如 果 我 們 現 在 就 決 定 明 天 結 束 辯  

論 ，似 乎 未 免 過 早 。最 好 還 是 今 天 不 事 先 作 此 決  

定 而 等 到 明 天 再 解 決 這 事 。 蘇 聯 代 表 圈 請 其 她  

各 國 代 表 圃 對 蘇 聯 關 於 普 遍 被 減 軍 備 的 建 議 ， 

發 表 意 見 。

主 席 ： 的 確 ，大 會 還 不 能 在 今 天 有 所 決 定 ， 

討 論 定 於 明 天 舉 行 。

Mr. N o e l -B a k e r  (英聯王國）：關於 Mr. 
Molotov方纔所提出來的一點，我認爲如果各國 

代表團要對Mr. Molotov方纔所提的決議案開 

始發表意昆，他們也許就要作一些很長的演說。 

我想把各個代表團巳經發表過的言論再重覆一 

遍，實在是不相宜的而目也是不需要的。因爲 

我認爲照我們的議事規則應該把這個決議案送 

到委員會去，各代表画想說什麼話儘可以在委 

員會裏說。

M r. M o lo to v  ( 蘇維埃社會主義共和國聯 

盟）：蘇聯代表画認爲關於結束討論的問題，現 

在要作決定似乎太早。我們並不是所有各國 

代表團都應該就蘇聯的提案發表意見。那些對 

於一般裁減軍備問題沒准意見的代表團，儘可 

不發一言。我們祇請讓那些對於蘇聯提案要想 

發表意見的代表團有發言的機會。

主席：大會昨天就決定發言人的名單截止 

登記o Mr. Molotov的建議似乎又把這個決議取 

消了，不過我主張大會不應該改變這項決讖。 

現在名單上還有十一個人要參加一般討論。如 

果這十一個人要行使他們所有的無可爭議的權 

利，要對蘇聯的提案發表意見，他們當然可以 

這樣做。除非大會撤銷它過去的決議，容許其 

他的人發言，否則沒布人可以起來發言。

大多數已經參加一般討論的各代表團當然 

也希望對方纔蘇聯代表團所提的提案發表意 

見。我認爲我們應該按照正常的程序，由蘇聯 

代表請繼務委員會把它的提案交付一個大會委 

員會。然後各國代表画就可以在委員會裏對蘇 

聯的提案發表意見了。

(午後七時十分散會。）
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九八 . 一般討論（績前）

主席: 我們現在繼續進行一般討論。茲請 

澳大利亜代表Mr. M akin發言。

M r. M a k in  (澳大利亜）：聯合國大會又再 

度開會了，這一次是在紐約市熱誠招待之下，履 

行大會依據憲章所負的貴職。我認爲我們應該 

時時提醒自己這種責任何其重要。

在 這 個 大 會 裏 面 所 有 的 聯 合 國 會 員 國 都 是  

站 在 完 全 平 等 的 地 位 ， 以 極 端 坦 白 與 自 由 的 態  

度 來 討 論 今 天 的 間 題 。 大 會 是 不 常 開 的 ， 在 普  

通 的 情 形 之 下 ，每 年 祇 開 一 次 。 當 開 會 的 時 候 ， 

所 有 的 會 員 國 ， 不 論 它 領 土 的 廣 狹 如 何 ， 人 口  

的 多 寡 如 何 ， 資 源 的 蘊 藏 如 何 都 有 權 利 與 貴 任  

就 憲章範圍 內 負 責 地 自 由 地 發 表 自 己 的 意 見 以  

便 對 於 世 界 輿 論 有 所 貢獻。

這 個 偉 大 的 世 界 會 議 是 我 們 聯 合 國 機 構 中  

最 民 主 的 一 部 分 。 我 們 大 家 所 最 關 心 的 一 件 事  

就 是 聯 合 國 本 身 的 威 望 增 長 ，則 大 會 爲 一 公 開  

討 論 場 所 的 主 要 任 務 ， 也 就 應 該 維 持 並 加 雄 。

如 果 在 j ：屆 大 會 以 後 ，聯 合 國 中 其 他 幾 個  

機 關 的 工 作 未 能 順 利 進 行 ， 就 可 以 在 本 届 大 會  

裏 獲 有 機 會 提 請 大 家 洼 意 這 種 弱 點 和 缺 陷 ， 並
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